
Первые среди лучших

Профессор кафедры те-
оретической физики и вол-
новых процессов  Анато-
лий Иванович ИВАНОВ с 
15 по 22 июля представлял 
Россию на Международной 
конференции по фотохи-
мии в Стасбурге и стал од-
ним из трех докладчиков от 
нашей страны. Несмотря на 
то, что на этой  конферен-
ции выступали и нобелев-
ские лауреаты, доклад про-
фессора ВолГУ Иванова 
«Механизмы сверхбыстрых 
фотохимических процес-
сов» не остался незаме-
ченным и  вызвал живой 
интерес ученых-физиков 
из европейских стран. Пер-
спективы науки фотохимии 
изменились коренным об-
разом лет 20 назад вместе 
с появлением лазеров. 

Лазером по 
молекулам

– На страсбургской кон-
ференции чувствовал себя 
на своем месте, – говорит 
Анатолий Иванов. – Было 
много людей, с которыми 
совместно работаем, про-
водим эксперименты: из 
Женевского университета, 
Польской академии наук, 
из Белоруссии, Испании. 
Всегда приятно, когда на 
Международной конферен-
ции выходишь в коридор, а 
тебя там уже кто-то ищет, 
чтобы обсудить актуаль-
ные научные вопросы. На 
Международной конферен-
ции в Стасбурге среди 530 
участников были ученые, 
занимающие лидирующие 
позиции в мире в области 
фотохимии. Нашу группу из 
ВолГУ также признают как 
одну из лучших в мире в об-
ласти теории сверхбыстрых 
химических процессов.

– Вы проводите экспе-
рименты прямо в стенах 
ВолГУ?

– Нет. Современное экс-
периментальное обору-
дование стоит миллионы 
долларов. У нас пока нет 
таких средств. Экспери-
менты проводятся в ряде 
лабораторий, в том числе 
и в российских. А мы соз-
даем теоретическую базу, 
позволяющую осмыслить 
экспериментальные ре-
зультаты сформулировать 
закономерности, присущие 
этим процессам.

– Как выглядят экспе-
рименты, с результатами 
которых вам приходится 
иметь дело? 

– Это – «стрельба» из 
лазерной пушки по моле-
кулам. Фотохимия –  наука 
на стыке химии и физики. 
Давно известно, что свет 
может влиять на протека-
ние химических процессов. 
До недавних пор мы знали 
только: что происходит в 
результате той или иной 
химической реакции. И ка-
залось, никогда не сможем 
проследить: как это про-
исходит? Все химические 
реакции проходили, словно 
в черном ящике фокусника. 
Мы видели только резуль-
тат. 

Но вот появились ла-
зерные импульсы фемто-
секундной длительности. 
И термин «фемтохимия». 
Приставка «фемто» озна-
чает 10 в минус пятнадца-
той степени. Представьте 
себе: секунду надо поде-
лить на миллиард, а потом 
остаток поделить еще на 
миллион. И вот в такой ко-
роткий, намного меньше се-
кунды, промежуток време-
ни укладывается импульс 
лазера, которым стреляют 
по молекуле вещества. А 
потом с любой задержкой 
стреляют по той же моле-
куле еще раз. Промежуток 

В ВолГУ началась подготовка учителей 
астрономии

В Волгоградском государственном университете прохо-
дят курсы повышения квалификации для педагогов региона 
«Астрономический минимум для учителей». 

Программа подготовлена научно-образовательным центром 
«Астрофизика» ВолГУ в сотрудничестве с Волгоградским пла-
нетарием. 

Занятия проводят ученые ВолГУ, имеющие большой опыт 
научно-исследовательской и преподавательской работы в 
сфере астрономии. 

Уже сейчас курсы повышения квалификации в ВолГУ прохо-
дят 23 педагога из общеобразовательных школ Волгоградской 
области. Занятия проходят в очно-заочной форме. На них из-
учают современные методы астрономических исследований, 
элементы практической астрономии, строение и эволюцию 
Солнечной системы, звезд, галактик и Вселенной.  

После окончания обучения учителя получат удостоверение о 
повышении квалификации установленного образца. 

Ученые-математики стали участниками 
международной летней школы

Делегация института математики и информационных техно-
логий Волгоградского государственного университета приняла 
участие в 13-ой международной летней школе-конференции 
«Теория функций, её приложения и смежные вопросы». Участ-
никами конференции стали представители таких стран как 
Россия, Китай, Индия, Белоруссия, Казахстан, Таджикистан, 
Армения, Киргизия и других. Российская Федерация была 
представлена 25 регионами.

Мероприятие прошло в Казани. В работе конференции при-
няли участие директор института Александр Георгиевич Лосев, 
доцент кафедры математического анализа и теории функции 
Елена Алексеевна Мазепа, доцент кафедры компьютерных 
наук и экспериментальной математики Наталия Михайловна 
Полубоярова, старший преподаватель кафедры математиче-
ского анализа и теории функции Сергей Сергеевич Вихарев. 
Каждый из ученых ВолГУ представил доклад по актуальным 
вопросам теории функции, дифференциальных уравнений на 
многообразиях, геометрического анализа и другим важным 
разделам теоретической и прикладной математики. 

Вручены дипломы первому выпуску 
аспирантов

В день знаний ректор Волгоградского государственного 
университета Василий Валерьевич Тараканов вручил дипло-
мы выпускникам аспирантуры. Документ об образовании по-
лучили 23 выпускника, которые первыми прошли обучение в 
ВолГУ по федеральным государственным образовательным 
стандартам аспирантуры. 

Напомним, если раньше аспирант по окончании аспиранту-
ры получал только документ о сдаче кандидатских экзаменов 
и справку об окончании аспирантуры, то сейчас выпускники 
стали обладателями диплома государственного образца с 
указанием квалификации «Исследователь. Преподаватель-
исследователь». Тем самым статус аспирантуры серьезно по-
вышен. Выпускник с таким дипломом получает возможность 
трудоустройства в качестве преподавателя или научного со-
трудника.

Выпускники не собираются останавливаться на достигну-
том. Например, диссертации всех выпускников аспирантуры 
по направлению «Языкознание и литературоведение» уже 
приняты к рассмотрению в диссертационных советах Волго-
града и Пятигорска. Сразу после вручения дипломов выпуск-
никам, в ВолГУ приветствовали новый набор аспирантов. В 
2017 году в аспирантуру зачислены 35 человек.

Ученый ВолГУ выступил с докладом на 
Всемирном конгрессе

Заведующий кафедрой конституционного и муниципаль-
ного права Волгоградского государственного университета 
М.Л. Давыдова приняла участие в ХХVIII Всемирном конгрессе 
Международной ассоциации философии права и социальной 
философии на тему «Мир, основанный на правах человека». 

Конгресс проводился на базе юридического факультета 
Университета Лиссабона (Португалия). В программу конгресса 
вошли панельные дискуссии, заседания специальных семина-
ров и рабочих групп. 

М.Л. Давыдова представила свой доклад в рамках специ-
ального семинара, посвященного концепции стиля в праве и 
юридической науке, а также приняла участие в работе семина-
ров по герменевтике, понятию права и преподаванию теории 
права. 

С пленарными лекциями на конгрессе выступили ученые из 
Университета Миннесоты, Гёттингенского университета имени 
Георга Августа, Университета Лодзи, и других высших учебных 
заведений Европы, Азии, Северной и Южной Америки. 

О «Кибердружине» рассказали на 
Южном форуме информационной 
безопасности

Доцент кафедры информационной безопасности  ВолГУ, 
руководитель Волгоградского структурного подразделения 
(регионального отделения) Межрегионального молодежного 
общественного движения «Кибердружина» Ярослав Николае-
вич Топилин принял участие в работе Южного форума инфор-
мационной безопасности «Инфофорум Крым». 

Участники форума, организованного в Севастополе уже в 
четвертый раз, обсудили темы реализации Доктрины инфор-
мационной безопасности и Стратегии развития информацион-
ного общества в России, противодействия компьютерной пре-
ступности и угрозам международного терроризма, перехода к 
цифровой экономике, построения безопасного регионального 
и городского пространства, безопасности критической инфор-
мационной инфраструктуры, социально-гуманитарные и мно-
гие другие аспекты информационной безопасности. 

Ярослав Николаевич Топилин выступил с докладом «Вол-
гоградское структурное подразделение (региональное от-
деление) Межрегионального молодежного общественного 
движения «Кибердружина»: создание, результаты работы, 
перспективы развития». 

времени может меняться: 
это позволяет развернуть 
во времени протекание хи-
мической реакции, которую 
мы изучаем. 

Что нам дают эти экспе-
рименты? Во-первых, так 
мы начинаем понимать де-
тальный механизм химиче-
ских реакций. 

Во-вторых, растет прак-
тическое значение науки 
фотохимии, которая может 
изменить мир. Вся орга-
ника на Земле создана за 
счет фотосинтеза. И рас-
тения с удивительной эф-
фективностью используют 
свет: каждый поглощенный 
фотон приводит к химиче-
ской реакции. Мы пока об 
этом только мечтаем. Пред-
ставьте, как это прекрасно: 
производить многие нуж-
ные вещества с помощью 
всего лишь… света!

В-третьих, современ-
ная электроника идет по 
пути создания все более 
мелкомасштабных эле-
ментов. Сегодня уже есть 
транзисторы размером 10 
нанометров. На такой дли-
не можно разместить 100 
атомов. Это объекты, кото-
рые работают по законам 
классической физики. А мы 
готовимся к качественному 
переходу, когда элемен-
тами устройств будут от-
дельные молекулы. Когда 

компьютеры будут рабо-
тать так же, как человече-
ский мозг.

База для 
искусственного 
интеллекта

– Вы говорите о кван-
товом компьютере. Он 
будет работать на свете?

– Нет. Он будет работать 
от розетки, но обрабаты-
вать информацию будет 
светом. 

– Это шаг к созданию 
искусственного интел-
лекта? 

– Это – материальная 
база для создания искус-
ственного интеллекта. А 
искусственный интеллект – 
наполнение этой базы. 
Когда информация на элек-
тронных устройствах бу-
дет идти на молекулярном 
уровне, как и в нашем моз-
ге, это существенно расши-
рит возможности  и объем 
памяти компьютеров.

– Можно ли с помощью 
фотохимии создать осо-
бую пленку или краску, по-
крыть ею дом и освещать 
помещение, заряжать гад-
жеты за счет энергии сол-
нечного света?

– Можно создать фото-
гальванические устрой-
ства. Эксперименты в этом 

направлении ведутся очень 
интенсивно во всем мире, 
в том числе и в России. 
Пока жечь мазут гораздо 
выгоднее, чем получать 
чистую энергию от солнца. 
Сегодня производство сол-
нечных панелей достаточ-
но дорогое и вредит эколо-
гии. А фотогальванические 
пленки будут экологически 
чистыми и дешевыми. Мы к 
этому придем. Вот простой 
зеленый листок – идеаль-
ное фотогальваническое 
устройство: он растет 
сам и вполне эффективно 
справляется с фотосин-
тезом. Придет время, и 
мы сможем выращивать 
электронные молекуляр-
ные устройства. Мы же не 
можем с помощью пинцета 
собирать сложные молеку-
лярные структуры. Нужно 
сделать их самовоспроиз-
водящимися. 

– Не замахиваетесь ли 
вы на роль Бога?

– Нет. Но любая биоло-
гическая ткань – это набор 
молекул и атомов. Скоро 
человечество будет выра-
щивать компьютеры и ос-
нащать их искусственным 
интеллектом. То, что нашу 
научную группу признают 
в мире, не только моя за-
слуга, но и результат ра-
боты многих талантливых 
учеников. Это: профессор, 
доктор физико-математи-
ческих наук, заведующая 
кафедрой ТФиВП Валенти-
на Александровна Михай-
лова, профессор, доктор 
физико-математических 
наук Сергей Владимирович 
Феськов, кандидаты наук: 
Роман Геннадьевич Феду-
нов, Светлана Сергеевна 
Хохлова, Марина Викто-
ровна Рогозина и другие.

Ольга Поплавская

Компьютеры вырастут на грядках?
Как фотохимия изменит привычный мир и наши электронные гаджеты

ИНТЕРВЬЮ

‘‘ Представьте, как это 
прекрасно: производить 

многие нужные вещества 
с помощью всего лишь… 

света!
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